
第1回ふりかえりシートまとめ第1回ふりかえりシートまとめ第1回ふりかえりシートまとめ第1回ふりかえりシートまとめ

１．市庁舎の現状説明を聞いてどう思われましたか。１．市庁舎の現状説明を聞いてどう思われましたか。１．市庁舎の現状説明を聞いてどう思われましたか。１．市庁舎の現状説明を聞いてどう思われましたか。

【資料・データに関すること】【資料・データに関すること】【資料・データに関すること】【資料・データに関すること】
分かりやすかったけど、お金の話は条件・予測方法等丁寧にフォローして欲し
い。（常滑・男・60歳代）
もっと具体的な数値が欲しい。（常滑・男・70歳代）
判断のための提出資料が少ない。（常滑・男・70歳代）

【現在の建物・場所では危険】【現在の建物・場所では危険】【現在の建物・場所では危険】【現在の建物・場所では危険】
耐震性のみで済まされない時代だと思った。（常滑・男・70歳代）
市として設備及び建物本体の状態から必要な時が来たと思う。（南陵・男・60
歳代）
市民の生命・財産を守るためには今の状態では危ないと思いました。（鬼崎・
男・30歳代）
危険な状態であることはわかったが、それなら何故他の施設並の扱いにしない
のか？優先順位が低すぎる。（鬼崎・男・40歳代）
古くなっているので建替えをし、明るい建物にした方が良い。（常滑・男・60
歳代）
液状化する場所に新築してもあまり意味がないので、地盤の良い場所に建てて
はどうか？（場所があれば）（常滑・男・60歳代）
古い建物で建替えは必要と思いました。（青海・男・40歳代）
災害時の現庁舎の状況を考えると、移転すべきではと感じた（耐震補強は中途
半端）。（鬼崎・男・30歳代）
建物は古く液状化の可能性が高い。（南陵・男・60歳代）
築４８年。早急な対策が必要なことが分かった。（南陵・男・50歳代）
液状化・津波の被害について新たな知見が得られた。（青海・男・40歳代）

【常滑市の財政に関すること】【常滑市の財政に関すること】【常滑市の財政に関すること】【常滑市の財政に関すること】
お金のことがやはりネックとなっている。（青海・男・60歳代）
費用の件、新築の場合は土地代がプラスする説明がなかったと思いました。
（常滑・女・60歳代）
耐震については絶対に必要な建物だということは分かった。しかし、すぐに耐
震を出来るほどの財政が常滑にあるかどうかは明確ではない。（南陵・女・20
歳代）
庁舎の地盤・建物の現状についてよくわかりました。ただ資金源については全
く分からないため、無責任に建替えがいいと言ってしまっていいのか悩みまし
た。（鬼崎・女・50歳代）
財源が悪い中で行うのであれば、ただの移転にしてはだめ。今後の市庁舎や市
のあり方、方向性を示せるようなプロジェクトにすべき。（鬼崎・男・30歳
代）

【候補地の提示をして欲しい】【候補地の提示をして欲しい】【候補地の提示をして欲しい】【候補地の提示をして欲しい】
分かりやすかった。新築の場合、候補地を挙げて比較してほしい。（常滑・
女・60歳代）
新築への思いが強いように思う。そうであれば具体的な案を出すべきである。
それを見てこそ意見が言える。（常滑・女・60歳代）
とりあえず候補地が市内にどのくらいあるのか知りたい。（南陵・男・50歳
代）
仮に新築移転の場合の候補地（国有地や公有地）の説明と複合施設（図書館・
保育所等）の一体化等の問題提起をしてほしかった。（常滑・男・70歳代）



【その他】【その他】【その他】【その他】
規模や費用など驚くことが多くあり、自分にとっても市についてよく知る良い
機会になったと思います。（常滑・女・20歳代）
市役所の仕事で平常時の説明は不要。子供ではない。読めば分かる。（鬼崎・
男・40歳代）
良く理解できた。（常滑・男・60歳代）
良く整理されていたと思う。ただ職員さんが働きやすいかどうかの観点も必要
です。職員さんが働きやすいことは市民にとっても利用しやすい場所になりま
す。（鬼崎・女・60歳代）
納得しました。（南陵・男・60歳代）
市としてはどうしたいのか。（南陵・男・50歳代）
市役所の機能について良くわかりました。（青海・男・40歳代）
庁舎についてのあり方はあまりわからなかった。（鬼崎・男・20歳代）
建替え有りきの説明だった。（常滑・男・60歳代）
トイレに行ってびっくりした！今時和式？トイレ企業のある市とは思えない。
（鬼崎・女・60歳代）
新築に決まっている言い方。（青海・女・60歳代）
庁舎を建てた時にその後を考えて予定はしていなかったのか？問題が起きてか
らのその時々しか対応してこなかったように思われる。（青海・女・60歳代）

２．グループの他のメンバーの意見で印象に残ったことが２．グループの他のメンバーの意見で印象に残ったことが２．グループの他のメンバーの意見で印象に残ったことが２．グループの他のメンバーの意見で印象に残ったことが
３．３．３．３．あれば書いてください。あれば書いてください。あれば書いてください。あれば書いてください。

【常滑市・職員のあり方】【常滑市・職員のあり方】【常滑市・職員のあり方】【常滑市・職員のあり方】
市役所の将来像について（常滑・男・70歳代）
もっと日常のことを考えてコミュニケーションの場のあり方を検討した方が良
いのでは。（青海・男・40歳代）
建物だけでなく、その中の人の連携やあり方が重要である。庁舎の移転は市職
員や市民の意識改革にはいいきっかけになり得ると思います。（鬼崎・男・30
歳代）
庁舎を建てることより、役所の人の内容を！というのがあった。（青海・女・
60歳代）

【市の財政に関すること】【市の財政に関すること】【市の財政に関すること】【市の財政に関すること】
土地の値段は大きなウェイト。多くの人がいれば多くの観点から指摘が出ると
改めて思った。（鬼崎・男・60歳代）
財源を気にする意見が多かった。（鬼崎・男・20歳代）
ない財政をどのように出していくのか。新しいものを作るにあたって、それく
らいのお金がかかるのか。（南陵・女・20歳代）
不透明な部分が多く、考え方がまとまりにくい。（常滑・女・60歳代）
減築。（南陵・男・50歳代）

【施設の複合化について】【施設の複合化について】【施設の複合化について】【施設の複合化について】
図書館等の総合的な建物（常滑・男・50歳代）
パソコンやシステムが発達する中で土地面積が増えることに疑問を持つ話が印
象に残っています。議論にあったようにその分の土地を図書館などに使い、よ
り市の中心となる場所になると良いと思いました。（常滑・女・20歳代）
図書館とカフェを入れる。（常滑・男・60歳代）



【機能の分散化について】【機能の分散化について】【機能の分散化について】【機能の分散化について】
データ分散化（本庁一本ではなく3地区）（南陵・男・60歳代）
本庁舎への集中ではなく、分散化しては？という意見がとても印象に残りまし
た。（鬼崎・男・30歳代）
３カ所に分散してはどうか。（常滑・男・70歳代）
庁舎の分散。（南陵・男・60歳代）
南北に長いので一カ所に分散するのではなく、分散したほうがいい。（鬼崎・
女・60歳代）
実際に市民が利用する窓口の仕事は少ないので小さなスペースで十分。市が縦
長なので分散しては？（青海・女・60歳代）

【防災関係】【防災関係】【防災関係】【防災関係】
災害時には大きな役割を持っている。（鬼崎・男・40歳代）
災害があった時こそその中心に位置して機能すべき。（青海・男・40歳代）
津波予測結果の信頼性－想定外にならないか。（常滑・男・60歳代）
地震ではセントレアは残るが、この土地は液状化するとメンバーから知った。
（常滑・女・60歳代）
提示されたハザードマップの数値の危険性が甘いように思う。（南陵・女・50
歳代）
災害にあった地域の方からの意見を聞きたい。（南陵・女・50歳代）
災害時にどこをどう使うかを先にして今後建てる事を検討（南陵・男・60歳
代）
防災基地として他の場所（旧高校土地）（南陵・男・60歳代）

【その他】【その他】【その他】【その他】
とてもよいメンバーでした。（常滑・男・60歳代）
判断したり、意見を言うためには、そのための材料が必要なことを再確認。
（南陵・男・60歳代）
みなさん結構、関心が高い様で。（南陵・男・60歳代）
「形だけの集まりなんでしょ。」という意見があり、自分も意見を発信するの
は苦手ですが、もう少し前向きに考え方を変えてみようかと思った。（常滑・
女・40歳代）
建築関係の方が数名いらっしゃるので意見に期待します。（常滑・女・40歳
代）
市役所だけ立派になるのを皆少なからず疑問を持っていたように思う。（常
滑・男・60歳代）
もっともな意見が多い。（常滑・男・70歳代）
災害への意識、考えは同じ（青海・男・60歳代）
他にない市役所にする（木造がいいかはわからない）（鬼崎・男・40歳代）

３．今日の会議に参加して、自分のテーマ、問題意識が変３．今日の会議に参加して、自分のテーマ、問題意識が変３．今日の会議に参加して、自分のテーマ、問題意識が変３．今日の会議に参加して、自分のテーマ、問題意識が変
３．３．３．３．わったり、つけ加わったりしたことがあれば書いてくわったり、つけ加わったりしたことがあれば書いてくわったり、つけ加わったりしたことがあれば書いてくわったり、つけ加わったりしたことがあれば書いてく
３．３．３．３．ださい。ださい。ださい。ださい。

【市の財政に関すること】【市の財政に関すること】【市の財政に関すること】【市の財政に関すること】
実際の財政などは分からないけど、本当に常滑市にお金がないのだなというこ
とが分かった。（南陵・女・20歳代）
庁舎を小さく。（南陵・男・60歳代）
建物状態が悪いと思いました。借金しても早急に。（南陵・男・60歳代）



【移転新築に関すること】【移転新築に関すること】【移転新築に関すること】【移転新築に関すること】
移転新築が良いと思うが、場所による。（常滑・女・60歳代）
建てる場所について、同じ場所だと思っていたので、他の候補地があるのであ
れば、より安全・安心な場所が見つけられるのではと考えました。（常滑・
女・20歳代）

テーマとしては移転するべき。（鬼崎・男・20歳代）
単なる移転・建替えに終わらすのはもったいないのでそれ以上のものになるよ
うに期待する。（鬼崎・男・30歳代）

【会議での資料について】【会議での資料について】【会議での資料について】【会議での資料について】
ハザードマップのデータに疑問（常滑・男・70歳代）
今後の検討となると思うが、土地の問題、規模の問題アイディアを協議してい
く必要があると感じた。（青海・男・60歳代）
メンテを含めた維持費を考慮した議論にしたい。（常滑・男・70歳代）
討議テーマの明確化。そのための資料が必要。（常滑・男・70歳代）

【会議の進め方について】【会議の進め方について】【会議の進め方について】【会議の進め方について】
自分の思いを持っている方もいるが、話の本筋を見失なわないようにしたい。
（鬼崎・男・40歳代）
時間の使い方。半田市の例をケーススタディしてはどうか。（南陵・男・50歳
代）

災害に対する備えの議論と庁舎の今後のことを同時に議論することは難しいと
思いました。（鬼崎・男・30歳代）

【施設の複合化について】【施設の複合化について】【施設の複合化について】【施設の複合化について】
市施設の合築。（常滑・男・60歳代）
庁舎の機能について、一般市民ならではの意見が必要と再認識（特に複合使用
など）。（南陵・男・60歳代）
複合施設としての建替えもありか。（常滑・女・40歳代）

【機能の分散化について】【機能の分散化について】【機能の分散化について】【機能の分散化について】
南北に長い半島なので防災拠点をどこかに何カ所か。（常滑・女・60歳代）
拠点の分散化や財源の確保について意識できました。（青海・男・40歳代）
新築の方が良いと思って今日来ましたが、皆さまへの意見を聞いていて、耐震
化・新築以外を考えるようになった。（鬼崎・女・60歳代）

【常滑市・職員のあり方】【常滑市・職員のあり方】【常滑市・職員のあり方】【常滑市・職員のあり方】
このような会を開いて、一つのことが決定、又は市が動いてもらえれば良いこ
とです。（南陵・男・60歳代）
災害は大事なことですが、もっと日常の市役所のあり方について検討した方
が、市民として良いと思った。（青海・男・40歳代）

【その他】【その他】【その他】【その他】
私たち市民のデータも重要と考えて欲しい。（常滑・女・60歳代）
もっと色々な立場から考えなければならない。（鬼崎・男・60歳代）
色々な意見がある…（常滑・男・70歳代）
本庁の心配ばかりか。外見ばかりの心配をしているけど職員が足りない所は他
にもある。（常滑・女・40歳代）
参加できて本当によかった。山田副市長の真摯な姿に感銘しました。（常滑・
男・70歳代）
役所は役所。その気質は変わらない。（青海・女・60歳代）
不信感＝役所の係の担当者ではなく、常滑市の市議・役員に対して。（青海・
女・60歳代）



４．今後の市民会議に望むことがあれば書いてください。４．今後の市民会議に望むことがあれば書いてください。４．今後の市民会議に望むことがあれば書いてください。４．今後の市民会議に望むことがあれば書いてください。

【会議での資料について】【会議での資料について】【会議での資料について】【会議での資料について】
耐震と同時に、ユニバーサルデザイン等を取り入れ、より安全・安心な市役所
になればと思います。（常滑・女・20歳代）
可能なデータの開示（5市5町の庁舎）（常滑・男・70歳代）
もっと資料をしっかり作成する。話し合いのテーマをしっかり決める（本日は
グループごとにテーマが違っていたように思う。）（常滑・女・60歳代）
どんどん情報を開示してください。（南陵・男・50歳代）
土地・財源など可能な限り示してほしい。（常滑・男・70歳代）
災害が過去に起きた地方の体験談も紹介してほしい（新潟・長野・仙台・熊本
など）（鬼崎・男・20歳代）
災害のことを考えると移転を考えるべきであるが、近隣地域の市庁舎の建替え
にあたって、どう考えてその場にしたか等資料を提示していただきたい。建物
についてもどう工夫されているか等。（南陵・女・50歳代）
市の財政状況の開示。（常滑・男・60歳代）

【会議の進め方について】【会議の進め方について】【会議の進め方について】【会議の進め方について】
意見が分散、テーマを明確に。（青海・男・60歳代）
もう少し具体的に話し合いたい。（常滑・男・50歳代）
議論を一つにまとめるため災害に対する備え、課題等市の方針を聞きたいで
す。市庁舎の今後に集中したいです。（鬼崎・男・30歳代）
テーマの絞り込みと討議時間の確保。（常滑・男・60歳代）
時間の設定は難しいですが必要です。（鬼崎・男・60歳代）
活発な議論が進むように配慮をお願いします。（青海・男・40歳代）
皆さんの意見が聞けて非常に良いです。あと一時間位長くても大丈夫です。
（鬼崎・男・30歳代）
まず議論するときは、他人の話を聞くような状態を作った方がいいと思いま
す。人の話はしゃべらずに聞く。（南陵・女・20歳代）
テーマを絞って話し合った方がいいと思いました。雑談の中にもいい意見はあ
りますが、ともするとあちこちに話が飛んでしまうので。（鬼崎・女・50歳
代）
本当に何を議論すべきか明確にしてほしい。今日は広すぎる…そのための資料
を用意して欲しい。（常滑・男・70歳代）

【その他】【その他】【その他】【その他】
建替え前提のスタートであった。そのため、グループワークでも話が建て替え
の話が多かった。（鬼崎・男・40歳代）
災害は当たり前の検討なので、もっと常滑市としての市役所のあり方について
考えて建物を検討したいです。（青海・男・40歳代）
ふりかえりシートの提出は次回にしていただきたい。（常滑・男・70歳代）
市議会であがった意見も聞いてみたい。（鬼崎・男・20歳代）
少し冷房の効きが悪い気がする。（常滑・男・50歳代）
グループ分けにも関わらず、同じような意見が出ていて驚いた。（鬼崎・女・
60歳代）
「市民会議開きました。」にはならないでほしい。（青海・女・60歳代）



５．その他、庁舎のあり方に関することで意見、質問等が５．その他、庁舎のあり方に関することで意見、質問等が５．その他、庁舎のあり方に関することで意見、質問等が５．その他、庁舎のあり方に関することで意見、質問等が
５．５．５．５．あれば書いてください。あれば書いてください。あれば書いてください。あれば書いてください。

【市の財政に関すること】【市の財政に関すること】【市の財政に関すること】【市の財政に関すること】
経費予測の算定条件、方法（常滑・男・60歳代）
財源をどうするかが疑問です。（青海・男・40歳代）
庁舎の問題の前に市の財源の確保が先という意見に賛成です。（鬼崎・女・60
歳代）

【会議での資料について】【会議での資料について】【会議での資料について】【会議での資料について】
様々な数字・データが欲しいです。例）空調・断熱・照明等でランニングコス
トはどれだけ変わるか。候補地はどれだけあるのか。（鬼崎・男・30歳代）
市の施設全体の耐震対策、集約・統合の見込み。（常滑・男・60歳代）
他の市町がどのように使っているのか資料など集めて提示して欲しい。（南
陵・女・50歳代）
市庁舎をリースしている所があるとか？（南陵・女・50歳代）

【施設の複合化について】【施設の複合化について】【施設の複合化について】【施設の複合化について】
【機能の分散化について】【機能の分散化について】【機能の分散化について】【機能の分散化について】
もっと市民が親しめる市庁舎にしてほしい。市庁舎の中に他の公共施設を併設
すると、もっと市民が多く使うようになるのではないか。（南陵・女・50歳
代）
各部門の拡散が良いと思う。すでに保健部門は常滑市民病院へ、スポーツ関係
は体育館へと移動している。防災部門は消防署へと移しては。（常滑・男・60
歳代）

【常滑市・職員のあり方】【常滑市・職員のあり方】【常滑市・職員のあり方】【常滑市・職員のあり方】
アメニティー、コミュニティーの考えを統一（常滑・男・70歳代）
コンセプトが重要（常滑・男・70歳代）
今後も市民参画のワーキンググループを活用し、行政と市民が相協力していく
姿が望ましい。（常滑・男・70歳代）
市役所に来るのは住民票など書類だけが多いと思うのでもっと集まれる場所
（コミュニケーションがとれる場所、市役所という業務を変えることが大事か
も。）（青海・男・40歳代）
市民の為、職員の為の物（常滑・男・70歳代）

【その他】【その他】【その他】【その他】
新市民病院敷地内に建設してはどうか。（南陵・男・60歳代）
庁舎建物が災害に合わず、移転することが望ましいが市民病院の跡地であれば
移転しない。（南陵・男・60歳代）
現図書館２階に車椅子で行けるように大至急改善してほしい。（常滑・男・70
歳代）
市役所・本庁のみでは不便。コンビニで住民票とれるといってもカードなけれ
ば無理。個人番号も不信感いっぱい。（青海・女・60歳代）


